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К о л л е к т и в у
коммунистического

труда ТЭЦ-1 j
Городской комитет КПСС, исполком го

родского Совета депутатов трудящихся го
рячо поздравляют старейший коллектив 
ангарских энергетиков с большой трудо
вой победой — досрочным выполнением 
плана пятилетки.

Выражаем уверенность, что ваш коллек
тив приложит все усилия, опыт и знания 
для обеспечения достойной встречи XXV  
съезда КПСС.

Желаем вам, дорогие товарищи, крепко- 
го здоровья, личного счастья и дальней
ших трудовых успехов.

ГК  КПСС,
И СП О Л КО М  ГО РО Д С КО ГО  СО ВЕТА.

X X V  с ъ е з д у  1C Л СС — д о с т о й н у ю  в с т р е ч у

ПО ПОЧИНУ 

М.' НОВАЛЕВА
Монтажники и наладчики треста Сибмонтаж- 

автоматика готовят достойную встречу XXV  
съезду КПСС. Бригада монтажников Ангарского 
монтажного управления, возглавляемая кавале
ром ордена Трудовой славы 3-й степени Ковале
вым Михаилом Ивановичем, выступила инициа
тором социалистического соревнования: десятую 
пятилетку работать высокопроизводительно, без 
нарушений трудовой и производственной дисцип
лины и общественного порядка.

Первыми это ценное начинание поддержали 
рабочие экспериментальной группы строительно
монтажной лаборатории треста. В честь XXV  
съезда КПСС  они встали на трудовую вахту и 
десятую пятилетку буду| работать без травма
тизма, нарушений трудовой и производственной 
дисциплины, общественного порядка.

В  десятой пятилетке по почину М. И. Кова
лева будет работать большинство бригад треста 
Сибмонтажавтоматика.

А, А Л ЕК С А Н Д РО В , 
работник треста.

Д
Е Н Ь  5 сентября стал знамена
тельным для коллектива управ

ления механизации стройки. В этот 
день механизаторы завершили пяти- 
летнюю производственную програм
му. Наш корреспондент позвонил 
начальнику управления А. А. БУБУ  
и попросил его прокомментировать 
это событие.

— В нашем управлении сосредото
чены почти все строительные меха
низмы и техника: тяжелые и башен
ные краны, землеройная техника 
и т. д. На протяжении пятилетки мы 
выполняли работы на всех строя
щихся объектах города. Говоря дру
гими словами, наши механизаторы 
причастны к строительству всех про
мышленных объектов, объектов 
жилья и соцкультбыта, которые вво
дились в эксплуатацию.

С первых дней пятилетки в уп
равлении развернулось социалисти
ческое соревнование среди механи
заторов за досрочное выполнение 
государственных заданий. И вот до
стойный финиш: управление работа
ет в счет 1976 года. В оставшиеся 
месяцы до 1 января мы выполним 
сверхплановых работ на 1 миллион 
300 тысяч рублей.

— Что способствовало досрочно* 
му выполнению пятилетки?

Есть пятилетка
— Главный резерв -г- в повыше

нии технической готовности механиз
мов, коэффициента использования 
всего парка. Надо сказать, что в 
нынешней пятилетке наш парк слабо 
пополнялся новой техникой. Это 
значит, что механизаторы по-хозяй
ски относились к своим машинам, 
значительно возросло их мастерство, 
как и мастерство ремонтников.

Конечно, в досрочном выполнении 
пятилетки первостепенная заслуга 
людей. Мы научились лучше исполь
зовать технику, экономить запчасти, 
горюче-смазочные материалы. Мно
гое значит и опыт. У нас 210 
человек работают по 10 и более ле1

Еще один резерв — социалистиче
ское соревнование. Поставлено оно 
было по-деловому, с конкретными 
задачами. Гласность, сравнимость 
результатов, возможность повторе
ния опыта передовиков — вот его 
девиз. Все это вместе взятое позво
лило нам досрочно рапортовать о 
выполнении пятилетки. По сравне
нию с 1971 годом значительно выро
сли все технико-экономические пока
затели.

В числе тех, кто своим высокопро
изводительным трудом приближал 

гфиниш пятилетки, десятки и сотни 
наших передовиков, таких, как ма
шинисты автокранов К. В. Шмаров. 
Н. Г. Чикиш, тракторист П Г. Ж д а 
нов, машинист тяжелого крана И. И. 
Горбунов, машинист башенного кра
на Р. А. Шрейдер. *

— Какие задачи стоят перед кол
лективом сейчас?

— Главная наша задача — достой
но встретить предстоящий X X V  
съезд партии. Наш коллектив сей
час на трудовой предсъездовской 
вахте.* Принятое повышенное социа
листическое обязательство выполня
ется успешно. В нем механизаторы 
обязались основное внимание обра
щать на досрочное выполнение работ 
на пусковых объектах, бесперебойно 
снабжать участки СМ У необходимы
ми машинами. Сверх государствен
ной программы до конца года мы 
обязались выполнить только кровель- 
Hbflf работ на 320 тысяч рублей.

В  предсъездовское соревнование 
включились все механизаторы, все 
рабочие управления.

Восемь человек отправил^ в 
подшефный Боханский район 
коллектив Ангарского завода 
вентиляционных заготовок: 
двух механизатофв, сварщи
ка и рабочих. Все они трудят
ся в совхозе «Усть-Алтанский». 
Руководители предприятия по
лучают хорошие отзывы о рабо
те своих представителей в 

в подшефном районе.

КОМСОМОЛЬЦЫ НА УБОРНЕ УРОЖАЯ
Городской комитет В Л К С М  объявил соревнование комсо

мольских организаций города за высокое качество работы на 
уборке урожая и заготовке кормов. Комитеты комсомола при- 
звали каждого комсомольца добиваться высокопроизводитель
ного и высококачественного труда на сельскохозяйственных 
работах в подшефных колхозах и совхозах.

На уборочной созданы комсомольско-молодежные коллек
тивы, которые объявили ударную трудовую вахту в честь 57-й 
годовщины Ленинского комсомола. Г К  В Л К С М  учредил при
зы и грамоты для отличившихся комсомольско-молодежных 
коллективов на уборке урожая и друпце сельскохозяйствен
ных работав.

Г К  В Л К С М  гакже создал ударную бригаду из комсомоль
ского актива города по проведению субботников в убороч
ную страду, а «Комсомольский прожектор» обязал прово
дить рейды по качеству уборки урожая.

В
 КО Л Х О ЗА Х  и совхозах 

Боханского района тру
дятся на уборке урожая 
представители многих пред
приятий и организаций Ангар
ска. В подшефный район на 
помощь сельчанам выехало 
1199 горожан, из них 449 — 
механизаторы. В большинстве 
своем это работники неф-# 
техимнческого комбината и 
Ангарского управления строи
тельства. Кроме того, в- рай
оне работает 795 автомобилей, 
которые обслуживают водите
ли из Ангарска. Шефы, как 
правило, показывают образцы 
труда на уборке урожая, со 
всей ответственностью подхо
дят к выполнению поставлен
ных перед ними задач.

ШЕФЫ НА СЕЛЕ
В пятой бригаде колхоза 

«Сибирь» нужно убрать силос
ную массу с 430 га. Качествен
но идет уборка урожая в зве
не В. Г. Мухамедзянова. Тру
женикам колхоза активно по
могают ангарчане — работни
ки жилищно - коммунального 
управления: Вареник, Венедик
тов, Вагин, Соболев, Банщи
ков, Сердюк. И сельчане, и 
шефы из Ангарска работают 
здорово, отмечает Бохан- 
ская районная газета «Сель
ская правда». За три дня они 
заложили силос в яму емко
стью : 1700 тонн.

ПЛАНЫ ПОМОЩИ

В  нынешнюю страду завод 
оказывает помощь и совхозу 
«Саяны». Собственными сила
ми коллектив завода отремон
тировал барабан картофеле
уборочного комбайна, изгото
вил стеллажи для хра^ння 
деталей и запчастей к сельско
хозяйственной технике.

Сейчас заводчане помогают 
труженикам этого совхоза в 
уборке моркови.

МЕХАНИЗАТОРЫ .САЯН'
Хороший урожай картофеля собрали со своих полей тру

женики совхоза «Саяны» и теплично-парникового комбината 
Механизатор Зверевского отделения ТПК Василий Широков- 
ский за много недель до уборки картофеля отремонтировал 
и подготовил к работе сортировочные машины.

Высокий урожай кормовой кукурузы вырастил на своих 
полях старейший механизатор Саввагеевского отделения сов
хоза «Саяны» звеньевой-кукурузовод Виктор Сундуков. 
этом году на вверенных ему участках он вырастил и собрал 
по 210 центнеров зеленой массы при плане 160 центнеров 
За высокие показатели в восьмой пятилетке он награжден 
орденом «Знак Почета».

На снимках: машинист сортировочных машин коммунист 
В. Широковский и звеньезой-кукурузовод В. Сундуков (еле- 
на). Фото А. Х А М ЗИ Н А



Более 1000 приборов КИ П  проходят через руки налад
чиков пусконаладочного управления треад̂ а Сибмонтажавтоматика. 
Все эти приборы устанавливаются на пусковом комплексе этилена.

Молодой коммунист Павел Ткачук, которому доверено произвести 
настройку приборов, отнесся к своему заданию с большой ответ
ственностью.

На снимке: приборист П. Ткачук производит настройку приборов.
Фото А. ХАМ ЗИН А.

XXV СЪЕЗДУ КПСС —
25 УДАРНЫХ НЕДЕЛЬ!

« ___________________

ЭСТАФЕТА ДЕЛ
ТРУДОВЫХвыработки 

повысилась на 20 
процентов, на полто
ра процента увеличи
лась производительность тру* 2-го кварталов получила право 
да ^  таков итог трудовой принять участие в еженедель- 
комсомольской эстафеты в ной трудовой вахте, 
честь X X V  съезда КПСС ком- ' Отрадно, что неделя совпа- 
сомольско-молодежной брига- ла с началом обмена комсо- 
ды по ремонту опалубки И. мольских документов. Обмен 
Шелковникова с ЗЖБИ-4 уп- комсомольских документов на- 
равления производственных чался организованно, чувству* 
предприятии. етс$ повышение трудовой ’ и

Бригада в числе первых общественной активности всех 
включилась в соревнование за комсомольцев треста. За неде- 
право подписать рапорт о лю комсомольцами пода* 
трудовых достижениях и за- но семь рационализаторских 
воевала в этом соревновании предложении. Принят в ряды 
право принять эстафету тру* В Л К С М  один человек*, реко- 
довых дел. И вот неделя тру- мендован в ряды КПСС один 
довой эстафеты прошла. Бри- комсомолец, 
гада показала наивысшую Комсомольске - молодежная 
производительность труда. бригада А. Сгавннова из тре- 

О М С О М О Л ЬЦ Ы  и мо- ста Востокхиммонтаж за до- 
лодежь треста Восток* стнгнутые успехи в социали- 

химмонтаж активно включи- СТцческом соревновании полу- 
лись в трудовую вахту «25 чнла Право принять участие в 
ударных недель — X X V  съез- еженедельной трудовой вахте 
ду КПСС». Во всех комсо- сХ Х у  съезду КПСС — 25
мольских организациях треста ударных недель», 
приняты повышенные социали- 0 бязагельство -  дать 156 
стические^ обязате . процентов по объему работ—
достойной встрече п р выполнено на 186 процентов,
съезда. Эти обязательствппг/ Выработка на одного рабоче
правлены на повыш н р - ro— j 35 процентов вместо
изводительности труда и ка- планир емой 115 Брига.
чества работ, сокра щ да выполнила работы по мон-
герь рабочего времени, выпол- тджу с 0ТЛИЧ[1ЫМ качеством.
ненне и перевыполнение У Подано одно рациоиализатор- 
дарственного плана зав р' ' ское предложение. Коллектив
щего года девятой пятилетки, б J  борется за право
на активизацию Работ“  подписать рапорт Ленинского
сомольских бюро по коммуни* к мола X X V  съезду КПСС,
стическому воспитанию моло- J
дежи. Наша комсомольская ор- А. ВО ЛОДИН,
ганизация за достигнутые ус- секретарь комсомольской
пехи в социалистическом со- организации треста Вос-
ревновании по итогам 1*го и токхнммонтаж.
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ВО НТО ОБХОДИТСЯ
ИЛИ НЕИСПОЛЬЗОВАННЫЕ РЕЗЕРВЫ СТРОЙКИ

О З А В Е Р Ш А Ю Щ Е М  году 
пятилетки перед строи

тельными и монтажными ор* 
ганизациямн города нет важ 
нее задачи, чем своевремен
ный ввод объектов, освоение 
большого объема капитальных 
вложений, выполнение госу
дарственного плана по всем 
показателям, сокращение не
завершенного строительства.

Выполнение плана капиталь
ных вложений за 8 месяцев в 
нашем городе составило 84,2 
процента, что на 4,5 процента 
выше, чем в 1974 году, по 
строительно-монтажным рабо
там выполнение плана выше 
на 8,8 процента.

Для выполнения всех плано
вых показателей в этом году 
достаточно резервов на всех 
объектах' и стройках города. 
Это подтверждают и материа
лы проверок контролирующи
ми органами, в частности 
Стройбанком. Основными
функциями его были и оста
ются контроль за правиль
ным и эффективным использо
ванием капитальных вложений, 
за выполнением заданий по 
вводу ь действие мощностей и 
основных фондов, планов ка
питального строительства, пла
нов накоплений, заданий по 
снижению себестоимости, за 
соблюдением планово-финансо
вой и платежной дисциплины, 
качеством строительства и 
многое другое.

А К И Е  Ж Е  недостатки и 
нарушения, повторяющи

еся из года в год, влияющие 
на своевременный ввод объек
тов и производственных мощ
ностей, выявлены в результа
те проверок? Прежде всего 
большой объем незавершенно
го строительства, стройки сс 
бородой», где сроки ввода ото
двинуты на несколько лет.

В числе их—объекты внергетн- 
чрсной базы. Расширение или ре
конструкции существующих ТЭЦ 
вызваны возрастающей  ̂ потребно
стью горола в тепле, электро- 
анергии, горячей воде. Выделены 
необходимые средства, стройки 
обеспечены документацией, обору
дованием, но положение дел из 
года в год не меняется. План 
строительно-монтажных работ за 
3 месяцев этого года по ТЭЦ-9 
выполнен на 69,в процента, в том 
числе по пусковому котлу ПВМ-100 
— на 73 процента, сорван план по 
столовой на 250 посадочных мест, 
по расширению главного корпуса 
для энергетического котла и тур
богенератора и т. д.

Генподрядчик СА\У-6 слабо 
ведет подготовку производст
ва, не предоставляя фронта 
работ субподрядным органи
зациям. На ряде объектов от
ставание против ранее* наме
ченных сроков достигло 2—3 
месяцев. Не решены вопросы 
изготовления и поставок сбор
ного железобетона на расши
ряемую часть главного корпу
са. Сроки ввода 9 объектов, 
не законченных в прошлом го
ду, перенесенные на май 1975 
года, не соблюдены, в том 
числе по установке сточных 
вод и горячего водоснабжения, 
без чего невозможен пуск 10-го 
котла. И неслучайно рассмот
рение хода неудовлетвори

тельного строительства на 
ТЭЦ-9 было поставлено на 
бюро горкома.

На ТЭЦ-10 генподрядчики— 
С М У-6 и С М У -4 десять лет 
ведут реконструкцию подъезд
ных железнодорожных путей 
с переводом на электротягу 
от станции Суховская. Ввод 
этого участка железнодорож
ных путей должен увеличить 
подачу угля на станцию Тру
довая, тем самым разгрузить 
Суховскую. Но генподрядчик 
с августа 1974 года «ушел» с 
объекта, выполнив за десять 
лет объем работ на 623 тыся
чи рублей вместо 761, ' не 
замени» рельсы, стрелочные 
переводы, не выполнив тран
шеи под кабель.

Сейчас смонтированное обо
рудование не охраняется, при
ходит в негодность. В станци
онном здании мрачная карти
на: релейная и другая аппа
ратура на треть расхищена, 
пусковые кнопки вырублены 
топором, оконные переплеты 
выставлены, покраска и шту-‘ 
катурка обвалились. Выполни 
СМУ-6 за нынешние семь ме
сяцев оставшиеся работы на 
138 тыс. рублей, и ввод основ
ных фондов на 425 тысяч руб
лей, предусмотренный догово
ром, был бы обеспечен.

Но генподрядчику на такие 
«мелкие» объекты возвра
щаться нет расчета, ему важ 
но выполнить план по валу, 
хотя Ангарское управление 
строительства в этом году пе
решло на реформу. Вот и ра
стет незавершенка, покрывая 
прорехи в своей финансово
хозяйственной деятельности 
оборотными средствами за
казчиков и кредитами Госбан
ка.

Это в какой-то степени яв
ляется временной финансовой 
помощью генподрядной орга
низации. В конечном итоге не
обходимо завершение работ по 
объектам и этапам, с высоким 
качеством и без недоделок.

У заказчика и генподрядчика 
до сих пор бытует порочная прак
тика сдачи объектов производст
венного назначения с недоделка
ми, которые в период ввода в ак
тах госкомисспй квалифицируются 
как сне препятствующие нормаль
ной эксплуатации», на самом деле 
они препятствуют предъявлению в 
банк счетов и актов для получе
ния средств за выполненные рабо
ты. Так. например, по введенным 
на ТЭЦ-9 в 1972 году котлоагре- 
гату н в 1974 году водогрейному 
котлу Л» 9 с недоделками на сум
му около полумиллиона рублей по 
каждому расчеты не закончены 
до сего времени.

У ангарских строителей растет 
число «бородатых» объектов. 
Семь лет строится центральный 
энергоремонтный завод, шесть лет— 
Ангарский зввод средств автома
тизации, на котором «незавершен
ка» на 1 июня с. г. составляет 
более 1,7 млн. рублей при полной 
сметной стоимости всего завода 
около трех миллионов, и сегодня 
завод далек от пуска, хотя ему 
уже на нынешний год установлен 
план выпуска продукции.^ На треть 
выполнен план по строительству 
городского рынка, на 61.2 процен
та — по заводу БВК  я другим.

Н
Е В Ы П О Л Н Я Ю Т С Я  not 
становления по улучше

нию качества жилищно-граж
данского строительства. При 
приеме домов в эксплуатацию 
остаются невыполненными ра
боты по встроенным помеще
ниям, по благоустройству и 
сетям. Поэтому стороны, от
читавшись перед органами 
ЦСУ за ввод жилья, имея фи
нансовую поддержку в виде 
уже названных кредитов и 
авансов, не спешат предъяв-' 
лять к оплате счета и акты, 
предвидя ту материальную и 
моральную ответственность, 
которая выражается в штра
фах поровну размером 7 про
центов от стоимости недоде
лок, не выполненных и некаче
ственно выполненных работ.

Так, дом Ангарского нефте- 
химкомбината (№  95 в 8-м 
микрорайоне), дом швейной 
фабрики, дом JS& 23-а квартала 
85-го (горисполкома), дом А 
квартала 95-го (завод Б В К ) 
сданы в эксплуатацию еще в
I-м квартале, но сумма не 
предъявленных к оплате сче
тов составляет около 2,5 мил
лиона рублей. Неполностью 
получены средства в размере 
5 процентов от сметной стои
мости зданий, введенных без 
благоустройства в осенне-зим
ний период 1974—75 гг., по до
мам 86 9-го микрорайона, 92-а, 
дому Б квартала 95-го, домём

4, 5, 8 6-а микрорайона, 
98-а, 14 13-го микрорайона,
23-6 квартала 85-го, №  15
I I -го микрорайона. Это сос
тавляет около 400 тысяч руб
лей.

Пора привлекать к админи
стративной и материальной 
ответственности лиц, виновных 
в приеме жилых домов без 
встроенных магазинов (дома А 
и Б квартала 95-го, заказчик- 
завод Б В К ),  с некачественно 
выполненными работами по 
теплосетям и канализации 
(дом 23-а квартала 85-го, за
казчик-горисполком) и Др. 
Вот где кроются неис
пользованные резервы Улуч
шения деятельности стройки— 
в окончании недоделок на 
объектах и этапах, которые 
давно находятся в высокой го
товности либо эксплуатируют
ся, находясь в незавершенном 
строительстве.

Очень своевременным в этом 
отношении явилось в послед
ние августовские дни рассмот
рение в Ц К  КПСС  вопроса о 
ходе выполнения принятого в 
мае 1969 года постановления 
«О мерах по улучшению каче
ства жилищно-гражданского 
строительства», где указывает
ся Госархстройконтролю и 
другим органам па неисполь
зование в полной мере предо
ставленных им законодательст
вом прав. Настало время ис
пользовать эти права и Гос
архстройконтролю нашего го
рода.

А. Ж У К ,
управляющая Ангарским
отделением Стройбанка.
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Д Е Л О  В С Е Х
КАКИМ БУДЕТ МЕЖШКОЛЬНЫЙ УЧЕБНО-ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ КОМБИНА!

U p  О Б Ы Ч Н О  пусто н тихо 
в эти сентябрьские дни в 

коридорах школы №  27. К а 
жется, что вот сейчас раздаст
ся веселая трель школьного 
звонка и распахнутся с шу
мом классные двери, выбегут 
в коридор возбужденные уче
ники. Мы идем по этажам, за
глядываем во все классы под
ряд — полное запустение, без
людно. i 

— Мне особенно странно,— 
говорит мой спутник, бывший 
директор школы №  27 Влади
мир Иванович Арыков, — ви
деть свою школу в таком со
стоянии. 15 лет мы с ребята
ми и педагогическим коллек
тивом улучшали школьное 
здание, переоборудовали клас
сы, что-то сгроили. Многое 
было сделано. Но теперь но
вое дело потребовало корен
ной реконструкции здания. В 
нашей школе создается меж- 
школьный учебно-производст
венный комбинат — принци
пиально новое учебное заве
дение, возглавить которое по
ручено мне.

По всему видно, ч^о В. И.

Арыков уже активно вклю
чился в создание учебного 
комбината. Трудный организа
ционный период требует or 
директора полной отдачи сил 
и энергии. «На то, чтобы 
грустить о бывшей хорошо ор
ганизованной школе, — от
кровенно говорит он, — нет 
сейчас времени. Задача дня — 
в сжатые сроки задействовать 
комбинат».
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Каким будет межшкольный 
учебно-производственный ком
бинат? На этот счет есть чет
кое представление. Комбинат 
создается по опыту москвичей 
Мыслится создание нового 
учебного заведения для улуч
шения профориентации школь
ников. В цехах и лаборатори
ях комбината старшеклассни
ки будут иметь возможность 
приобретать первые навыки 
рабочих профессий, выбрать 
по душе ту или иную работу. 
В создании учебных цехов 
должны принять активное уча
стие городские предприятия, 
которые почти все испытывают 
необходимость в пополнении 
молодыми кадрами и поэтому

должны быть кровно заинтере
сованы в правильной профес
сиональной ориентации школь
ников старших классов.

В постановлении бюро гор
кома и исполкома о создании 
межшкольного учебного ком
бината как раз и определены 
предприятия, которым надле
жит принять активнейшее уча
стие в организации учебного 
производственного комплекса. 
Основная доля работ падает 
на И головных предприятий, 
среди которых числятся неф* 
техимкомбинат, управление 
строительства, электромехани
ческий завод, швейная фабри
ка, урс и другие. По ^таерж- 
денному плану этим и другим 
предприятиям необходимо в 
срок до 1 октября оборудо
вать всем необходимым для 
обучения и производительной 
работы старшеклассников свои 
участки. Справедливости ради 
стоит отметить, что все руко
водители предприятий прояви
ли живой интерес к со
зданию учебного комби
ната для школьников, но да
леко не все, к сожалению, при
ступили к делу.

Мы с В. И. Арыковым на 
прошлой неделе прошли все 
этажи большого здания школы 
и только в двух местах— в 
спортзале и в классе швей
ников — велись работы по 
переоборудованию.

— Наиболее активно взя
лись за создание своего цеха

работники АЭМ З, — отмечает 
В. II. Арыков. — Примером 
может служить отношение к 
делу проектировщиков строи
тельства. Они первыми нача
ли оборудовать свой участок 
—  чертежный класс. Но боль
шинство предприятий от слов 
к делу еше не перешло.

- з -

В
 Б Ы В Ш Е М  спортивном 

зале сейчас рабочие 
А ЭМ З трудятся каждый день. 
Здесь создают цех на 60 рабо
чих мест электромонтажников. 
Это будет в самом деле на
стоящий цех по выпуску нуж 
ной для завода продукции. 
Важная деталь — на рабочих 
местах здесь будут стоять 
школьники.

Заслуживает внимания ини
циатива работников А ЭМ З в 
том, что они у себя создали 
группу fro разработке про
граммы обучения школьников, 
учредили оргкомитет по вводу 
цеха в строй действующих. Та
кое понимание задач нового 
учебного комбината свиде
тельствует о дальновидности 
руководителей АЭА\3, о их по
стоянной заботе о новых кад
рах.

Чрезвычайно медленно раз
ворачиваются и включаются в 
общее дело строители, кото
рым надлежит оборудовать 
участки по обучению маляров- 
штукатуров и каменщиков. До 
сих пор строители не пред
ставили программу обучения, 
не приступили к переоборудо
ванию своих классов. Такая 
пассивность не делает чести 
большому и заслуженному 
коллективу. К  тому же стро
ители, как никто другой, нуж
даются в пополнении квали
фицированными рабочими.

Большие производственные

площади отведены нефтехими
ческому комбинату для орга
низации цехов и лабораторий. 
Нефтехимикам предложено со
здать условия для обучения 
пяти рабочим профессиям. В 
управлении комбината, как 
выяснилось, все согласны, что 
учебций комбинат —  дело 
нужное, тем не менее не торо
пятся развернуть свои участ
ки.

Два крупнейших предприя
тия оказались в числе отста
ющих. Это настораживает, и 
есть все основания думать, что 
если в ближайшие дни поло
жение дел не изменится, то 
установленные сроки открытия 
учебного комбината могут сор
ваться.
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К О Р ГА Н И ЗА Ц И И  учебно- 
производственного про

цесса в межшкольном комби
нате привлечены не только 
предприятия, которые создают 
здесь свои цехи, но и другие. 
Ведь забота о подготовке ква
лифицированных рабочих дол
жна быть общей. Поэтому та
ким коллективам, как трест 
Востокхиммоитаж, Сибмонтаж* 
автоматика, О КБА , цементно
горный комбинат, определены 
с^ои участки работы. Только 
отдельные из привлеченных 
предприятий приступили к 
выполнению своих заданий. 
Большинство же предприятий 
не спешит участвовать в пере
оборудовании школы в учеб
ный комбинат.

13 городских школ, 2300 
учеников должны в октябре 
прийти в учебный комбинат и 
начать изучение рабочих про
фессий. Но для этого необхо; 
днмо всем отстающим навер
стать упущенное.

Л. Б О Б Р Я К О В .

ВОСПОМИНАНИЯ О ЛЕТЕ

Зинаида Петровна Садовникова многие годы работает в плановом 
отделе О КБА  старшим инженером по труду.' Имея большой прак
тический опыт, она помогает молодым специалистам, активно за
нимается общественным делом. Л Г Л _ .

На снимке: 3. П. Садовникова. Фото И. АМ ОСОВА.

Д А ВН О  прозвучал в школах первый звонок. 
Но в памяти у ребят, которых на протя

жении лета объединяли пионерские дела и 
дружба на оздоровительной площадке клуба 
«Восход/, еще свежи воспоминания о туристских 
походах, спортивных соревнованиях и песнях у 
костров. Особенно памятны дни «трудового де
санта», проведенные на турбазе своих шефов — 
ремонтно-механического завода нефтехимиков.

Июль и август отдыхали школьники на этой 
турбазе. Здесь им нравилось все: и домик под 
названием «Кузнечик», в котором они жили, и 
приготовление пиши иа костре, и участие в бла
гоустройстве спортивных площадок, строительст
ве столовой.

В свободные от «трудового десанта» часы ре
бята участвовали в спортивных соревнованиях, 
сдавали нормы ГТО, ходили в гости на костры 
и массовки в пионерский лагерь строителей «Кос
мос». Многие из ребят здесь впервые стали за
ниматься ориентированием на местности и по
любили этот вйд спорта.

— В отличие от прошлых лет нынче работать 
с детьми было значительно легче, — говорит вос
питатель клуба Татьяна Павловна Клоц. — В 
организации досуга детей нам охотно помогали 
и комитеты комсомола школ, и администрация

ЖЭКа-4, и шефы с РМ З. Особенно участливо 
откликалась на все наши нужды исполняющая 
обязанности секретаря комитета В Л К С М  РМ З 
Нина Ла-пина. Много старания и выдумки про
являли в работе с детьми комсомольцы-вожа
тые из школы N° 5 Таня Порманай и школы №  10 
Лена Черепанова, Оля Мельситова и Наташа 
Шестакова.

Вся большая и дружная семья клуба «Вос
ход» жила и трудилась под девизом * «Бороться, 
искать, найти и не сдаваться». Была у восходов- 
цев и своя любимая песня—«Взвейтесь кострами». 
И хотя позади остались и конкурсы, и походы, и 
«трудовой десант», восходовцы" не расстаются и 
сейчас. Под руководством Евгения Олеговича 
Клоца продолжает работу стрелковый кружок. 
Составляют план работы юные дзержинцы. Идут 
треннровкн по подготовке к соревнованиям ’ на 
приз клуба «Золотая шайба».

Актив клуба «Восход| наметил на ближай
шее время план работы кинолектория «Подросток 
и закон». В  первой половине сентября будут 
проведены конкурс рисунков на тему «Здравст
вуй, школа» и рейд по месту жительства с иелыо 
вовлечения ребят в кружки клуба «Восход» на 
зимний период.

И. Н И КО Л А ЕВА .

РАПОРТУЕТ «ТИМУР»
П ЕРВ Ы М И  в городе о выпол

нении плана девятой пяти
летки среди магазинов книжной 
торговли рапортовал коллекти 
«Тимура*. На протяжении не
скольких лет подряд он держит 
первенство в социалистическом со 
ревнованни. Не был исключением 
я 1974 год. когда первенство со
путствовало также «тимуровцам*.

Пятилетий план по продаже ху
дожественной литературы был ре 
ализован  магазином на сумму 
522300 рублей, а учебной — на

691000 рублей. Пятилетка выпол
нена 22 августа.

На протяжении 13 лет коллектив 
«Тимура» является коллективом
коммунистического труда и с че 
отью оправдывает это звание.

15 лет трудятся здесь Мария 
Иосифовна Кравченко и Таисия 
Кал нстратовна Карепанова. Ше
стой год работает заведующей ма- 
I амином Нина Степановна Девай* 
кина. Они — наставники молоде
жи. А. Д ЕВ И Ч Ь ЕВ . «Первоклашки». ф0т0 И. АМОСОВА.

Большую работу по оформлению 
вигрнн магазина проводит Татья 
на Зарипова.

«Тимур» соревнуется с магазн 
ном «Аэлита» и при подведени!- 
итогов за первое полугодие набра:* 
наибольшее количество баллов — 
53, «Лолита»—42. Каждый прода 
вец «Тимура» в год продает кин» 
на 27600 рублей, тогда как в До
ме книги — на 11300 рублей, о 
«Аэлите» — иа 22600 рублей. в 
«Бригантине» — на 17000 и «Бу
кинисте» — на 11600 рублей.
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I П О Д В Е Д Е Н Ы  ИТОГИ
5  Сос^ояуюсь очередное заседание президиума городского совета 5 Всероссийского общества охраны природы. На нем были подведе- 
5  ны итоги работы городского совета в завершающем году пятилетки.

Каковы они, можно судить по таким цифрам. Сегодня в Ангарске 
5  состоит членами ВО О П  70 тысяч человек. 126 предприятий, ор- 
Я  ганизаций и учреждений города являются коллективными членами 
С  общества.

На крупных предприятиях действует 9 научно-технических сове
тов и секций по охране природы, которые вносят большой вклад в

дело охраны природы и приумножения природных ресурсов.
Большую помощь горожанам и труженикам предприятий ока

зывает лекторская группа горсовета. Друзья природы прочитали 
215 лекций, провели 255 инструктажей, около 2 тысяч пропаганди
стских бесед.

Активную работу ведут также 265 общественных инспекторов, 
3470 членов «Зеленого патруля». ■

На заседании президиума были подведены итоги работы секций, 
обсуждена деятельность методического совета, инспекторских групп.

Президиум наметил план работы городского совета до конца го
да, призвал первичные организации ВООП включиться в соревно
вание за достойную встречу X X V  съезда КП СС  под девизом «За 
ленинское отношение к природе».

Ш И В  М М 1 М 1П Е 1

I с Д А В Н И Х  В Р Е М Е Н  из поколения в поко
ление передавались приметы, указывающие 

S  на выход к поверхности золотоносных жил и 
Е  нефти, медных руд и каменного угля. Давно воз- 
55 никла мысль использовать для поисков железных 

ископаемых растения. В старинных народных 
5  поверьях говорится о травах и деревьях, способ

ных обнаруживать различные месторождения. 
ЕЕ Например, считалось, что рябина, крушина и ле- 
■5 щина, растущие рядом, скрывают драгоценные 
S  камни, а переплетенные корни сосны, ели и пих- 
5  ты указывают на золотые россыпи под ними. 
Я  Конечно, эти легенды оставались красивой меч- 
5  той, и только.

Геологи прибегли к помощи растений лишь в 
Е  последние десятилетия, когда были найдены на- 
Я  учно обоснованные связи между теми или ины- 
Я  ми растениями и месторождениями некоторых 
Я полезных ископаемых. Так, при помощи расте- 
Я ний, выбирающих для своего произрастания поч- 
5  вы с большим содержанием меди, были откры- 
Я гы залежи медной руды, месторождения сереб- 
Я ра.

За последние годы в нашей стране ученые провели 
IS  тщательные исследования растительности, поселяющей- 
5  ся на участках, где находятся металлоносные руды. 
Z5 Выводы, к которым пришли ученые, были поистине 
Я удивительные. Связь между растением, почвой и под* 
Я почвенной породой оказалась настол^о тесной, что<п° 
Я внешнему виду или химическому составу некоторых 
Я растений можно было судить, какие руды залегают в 
Я месте их произрастания.

Растению совсем не безразлично, какая порода нахо- 
Я днтся под почвой, на которой они выросли. Подзем- 
Я ные воды постепенно в той или иной мере растворя- 
Я ют металлы и, просачиваясь наверх, в почву, погло- 
— щаются растениями. Поэтому травы и деревья, расту- 
2 J щне над залежами меди, будут питу «медную* воду, 
25 а над залежами никеля — «никелевую». Какие бы ве

щества пи были спрятаны в земле—буд^ то бериллий 
или тантал, литий или ниобий, торий или молибден,— 
воды растворят их мельчайшие частицы и вынесут на 
поверхность земли; растения выпьют втн воды, и в 
каждой травинке, в каждом листочке отложатся мик
роскопические количества бериллия или тантала, лития 
или ни^ия, тория или молибдена.

Д аж еесли металлы лежат глубоко под почвой, 
на глубиве двадцати или тридцати метров, рас
тения чутко откликнутся на их присутствие на
коплением этих веществ в своих органах.

Для того, чтобы определить, сколько и каких 
металлов накопило растение, его сжигают, а 
золу изучают химическими методами. Бывает, 
что над большими залежами какой-нибудь руды 
этого металла накапливается в растении в сто 
раз больше, чем в таком же растении, произра
ставшем в другом районе.

Большинство металлов в очень малых количе
ствах накапливается растениями всегда. Они 
нужны4 живому организму растения, и без них 
растение заболевает. Однако крепкие растворы 
тех же металлов действуют на многие растения 
как яд. Поэтому в районах месторождений ме
таллических руд почти вся растительность гиб
нет. Остаются только те деревья и травы, кото
рые могут выдержать накопление в своем ор
ганизме больших количеств какого-либо метал
ла. Таким образом, в этих районах возникают 
заросли определенных растений.

Например, большие количества молибдена способны 
накапливать в своем организме некоторые растения из 
семейства бобовых, такие, как софора и лядвенец. 
Иглы лиственницы и листья багульника легко перено
сят большое количество марганца и ниобия. На зале
жах стронция или бария листья ивы и березы накап
ливают этих металлов в тридцать—сорок раз больше 
нормы. Торий откладывается в листьях осины, чере
мухи и пихты.

На золотых месторождениях полывь и зайцегуб чув
ствуют себя превосходно. В своем теле вти растения 
накапливают такие количества золота, что их по пра
ву можно назвать золотыми...

Иногда при повышенном содержании в почве метал
лов растения принимают несвойственную нм карлико
вую форму. Если полынь холодная растет над место
рождением лития, она кажется недоростком своим 
искривленным стеблем и мелкими, ненормально си
зыми листьям!^ Растения, поглощающие большие ко
личества бора, тоже не растут вверх, а приобретают 
распластанную по земле форму, резко отличающуюся 
от обыкновенного облика этого растения. Смолевка, 
пьющая «свинцовую» воду, тоже вырастает маленькой 
и коренастой, а ее листья и стебли становятся темно
красными, цветки же—мелкими и невзрачными.

Бывает и наоборот. Например, в некоторых 
районах нашей страны можно встретить гигант
ские осины. Листья у этих высоченных толсто
ствольных осин в несколько раз крупнее обыч
ных. Можете себе представить осиновый листо
чек в тридцать сантиметров? Как флаги, трепе
щут гигантские листья на таких же гигантских 
черешках. Может быть, «живую» воду пьют эти 
необыкновенные деревья? В некотором роде. да. 
Они пьют воду, насыщенную торием: под почвой 
залегает месторождение редких металлов.

Растения, как настоящие разведчики, не раз 
уже помогали геологам в поисках подземных 
кладов. Г. Д ЕН И СО ВА .

«Удивительный мир растений».

дизоцим
В  Х И М И ЧЕСКО Я  обороне ор- 
и  ганиэма человека от инфек
ционных заболеваний важное ме
сто занимает фермент лизоцим, 
присутствующий в кровяной сыво,- 
ротке, в слюне, слезах, в слизи
стой оболочке тонких кишок и 
желудка, в легких, мокроте, в 
мышцах и т. д.

Почти 60 лет назад учеными 
Томского университета было дока

зано, что способность куриного яйиа 
противостоять атакам бактерий, 
микробов, вирусов обуславливает
ся наличием в белке яйца веще
ства большой бактерицидной си
лы, которое впоследствии Райт на
звал лизоцимом. А. Флеминг в 
1922 году обнаружил это вещество 
в слизистых оболочках носа и 
слезах. Будучи аккуратным чело
веком, он оформил результаты 
своих опытов и наблюдений, чем 
заслужил авторство. , ■ ч

С фактами лизироваияя микро
организмов сталкивались многие 
биологи, ио сносного объяснения 
не находили. Так, в опытах Б. П. 
Токина фитонциды растения лука 
за полторы минуты почти полно
стью растворили тело инфузория 
стентора, а это ведь белки, жиры, 
углеводы. С точки зрения совре
менной технологии такое чудо 
можно получить лишь на громозд
ких заводах.

В связи с втим-ч биологи выдви
нули гипотезу о том, что фитон
циды многих растений вызывают 
повышенное выделение организмом 
лизоцима, этого универсального 
растворителя, так нужного людям.

Интерес к этому замечательному 
веществу оправдан надеждой на 
то, что в случае его выделения 
или нахождения способов регули
рования в организме удастся «за
крыть» ряд заболеваний, например, 
гриппозных и острых респиратор- 
ных*

9. БАТУРА, биолог.

Ч Т О Б Ы  Д Е Р Е В О  Ж И Л О

Чтобы дерево или куст хо
рошо прижились и дали более 
или менее значительный при
рост, необходим специальный 
уход за корнями, стволами и 
кроной, особенно в первый 
год.

Корневая спстема нуждается в 
притоке воды, воздуха и удобри
тельных веществ. Поэтому почву 
надо рыхлить и поливать. Корни у 
деревьев и кустарников распрост
раняются в почве примерно на та
кое же расстояние от ствола, на 
какое распространяется его крона.

Рыхление и прополка пристволь
ных кругов должны повторяться в 
течение лета несколько раз. Осе
нью после опадения листьев -не
обходимо произвести глубокое рых
ление.

Вновь посаженные зелецые 
насаждения требуют много
кратной поливки. Поливать 
нужно раз десять в течение

ЗАЦВЕЛ В ПОЛНОЧЬ
За своп 40 лет я второй раз уви

дела, как цветет кактус. Это уди
вительное растение, а еще уди
вительнее оно во время цветения.

Я люблю цветы, выращиваю их 
я дома, и на работе. Все они ра
дуют меня, и все же к кактусу

лета, п притом обильно. На 
одно молодое дерево выливать 
1,5— 2 ведра, на каждый куст 
— 1 ведро. Помимо рыхления 
и поливки, почва нуждается в 
удобрении. Осенью перед на
ступлением постоянных моро
зов корневую систему моло
дых посадок необходимо утеп
лить путем окучивания деревь* 
ев и кустарников землей в ви
де конуса. Зимой следует про
извести окучивание растений 
снегом.

Нельзя допускать свалива* 
ние на деревья и под деревья 
снега, выливать жидкость, со
держащую вредные вещества.

Л. КО ЗЛ О ВА , 
прораб РСУ зеленого хо
зяйства.

какое-то особое отношение. Ведь 
рос он у меня лет десять и вдруг 
зацвел. Он распустился в пол
ночь, а к утру цветка уже не ста
ло. Лишь остался от него нежный 
запах.

Удивительное растение!
П. РУСЕП КИ НА , 

работник медсанчасти АНХК.
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Редstrop В. А. СТАРИКОВ,

У  Байкала. Фото М. П ЛО ХО ТН И КО ВА.
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гроздья. 17, 19, 21.

«ГРЕНАД А» — Они будут счаст-
. ЛИВЫ. 12. 16. 18, 19-30, 21. Юнга Север-«МИР» — Ищу мою судьбу (цвет. . ’

ной). 9:30_(удл.|, 12. 14,16. 18, 20, 22. ного Флота* 10« 14-

19, 21. «Хроника* — Дикая жизнь
Гондваны. 16, 18-45. О тех, кого f
помню и люблю. 17-10, 19-45, 21-25. ■ ■ — ■— — ■

«ЛЕТНИЙ» — Иван да А^арья.
17, 19 (удл.—Мы были молодыми Аттестат зрелости К-088464. выдан»
тогда). 21. НЬ,А школой К» 32 на имя Фридланд

Е , Б., считать недействительным.
(1597)

Т Е Л Е В И Д Е Н И Е вольной борьбе.
19.40—«Дорогой славы отцов». К  от- 

СРЕДА. 17 СЕН ТЯБРЯ  крытию V II Всесоюзного слета побе-
I -я программа дителей похода молодежи по местам

(б-й канал) революционной, боевой и .трудовой
ПО КАЗЫ ВАЕТ МОСКВА славы советского народа.

13.05—Цв. тел. «Поэзия*. Янис Рай 20.10-«Человек и закон», 
лис. 20.40—«Вариант «Омега*. 3-я серия.
13.40—Цв тел. «Спортивная програм* 22.00—«Экран собирает друзей». СССР 
ма»: 1. Чемпионат мира по вольной —ПНР.
борьбе Передача нз Минска. 2. Чем- 22.45—Цв. тел. еИспытай себя». По- 
пионат мира и Европы по тяжелой знавательная викторина для молоде- 
атлетике. жи. Передача нз Киева.
П 45— «Человек и йвкон».
15.15—«Вариант «Омега». 3-я серия. ■■ ■ ■ — —  —
16.3̂ —«Экран собирает друзей». СССР.
—ПНР. Сегодня в общественной приемной
17 15—Цв. тел. «Испытай себя», редакции газеты «Знамя коммунизма»
18.30—«Время*. * прием ведет юрист Ш УМ ИЛОВА На-
19.00—Цв. тел. Чемпионат мира по дежда Михайловна с 14 до 18 часов.

кино

«ЮНОСТЬ» — зал «Луч» —Не про- . п л с р п а * с
махнись, Асунта! 10, 12. 14 (удл ) ПОБЕДА» — Бобби (2 серии), Ю,
16-20. 18-10. 20. 21-50. Зал «Восход»- 13* Ю, 19. *21*45-
Еще не вечер. I I -40. 17, 19. 21. Верный «КО М ГО М ПЛРН* ш .о .друг Санчо. 10-10, 13-30, 15-20. КОМСОМОЛЕЦ» — Вий. 10, 12, 14,

«О КТЯБРЬ* -  Синий Лис (кино- ,б* 19- З1*40-
сборник). 10. На дне (2 серии). 14-40.
Операция «Ы» и другие приключения 
Шурика. II, 12-50, 17-30. Мужчины в 
ее жизни. 19-10, 21 (удл,—Одержимый 
Исаев).

ДК Н ЕФ ТЕХИ М И КО В -  Когда сны 
не сбываются. 15. 17. 19.

«ПИО НЕР» — Тайна партизанской 
землянки. 9-40. 11-30, 13-20. 15-10. Вы
сокий блонднв в черном ботинке. 17,

Коллектив Ангарского город
ского отдела внутренних дел 
выражает глубокое соболезно
вание родным и близким по по» 
воду преждевременной смерти 

БАКАНОВА 
Николая Алексеевича, 

последовавшей поел# тяжелой я 
продолжительной болезни.

Учащиеся 8*го «а» и 5-то «б* 
классов школы М  38 выражают 
глубокое соболезнование Прима- 
чек Любе и Наташе по поводу 
смерти матери

П РИ М АЧЕК 
Ннны Гавриловны.

Администрация, партийное бюро, 
заводской комитет профсоюза за
вода КВОнТ выражают глубокое 
соболезнование семье Братущенко 
Федора Егоровича по поводу тра
гической смерти сына

ГЕО РГИ Я .
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